



## Einladung zum Fachtag

## Deutschlands soziale Pflichten Wie weiter mit den Empfehlungen des UN-Sozialausschusses?

am 22. März 2019 im Evangelischen Werk für Diakonie und Entwicklung e.V. Caroline-Michaelis-Straße 1 | 10115 Berlin

Der Sozialausschuss der Vereinten Nationen hat der deutschen Bundesregierung Defizite in der Umsetzung sozialer Menschenrechte attestiert. In seinen Empfehlungen (Concluding Observations) kritisiert der Ausschuss unter anderem das Ausmaß prekärer Beschäftigung und Kinderarmut, den Mangel an bezahlbarem Wohnraum, die Sanktionspraxis der Jobcenter und fehlende Regeln zur Verhinderung von Menschenrechtsverletzungen durch deutsche Unternehmen im Ausland. Das Forum Menschenrechte und die Nationale Armutskonferenz hatten beim Sozialausschuss Parallelberichte eingereicht, in denen aufgezeigt wird, warum Armut ein menschenrechtliches Problem darstellt und wo Deutschland wirtschaftliche, soziale und kulturelle Rechte verletzt – in Deutschland und international.

Im Rahmen eines gemeinsamen Fachtags wollen wir einen Überblick über die Empfehlungen des UN-Sozialausschusses geben und diskutieren: Welche sozialpolitischen Maßnahmen sind notwendig, um die Einhaltung der sozialen Rechte in Deutschland zu gewährleisten? Welche internationalen Pflichten ergeben sich für die Bundesregierung aus dem Sozialpakt? Wie kann die Zivilgesellschaft zur Umsetzung der Empfehlungen beitragen?

## **Programm**

11:30 Uhr Begrüßung

Gerwin Stöcken, Sprecher der Nationalen Armutskonferenz

PD Dr. Michael Krennerich, Forum Menschenrechte

11:45 Uhr Das Staatenberichtsverfahren und die Empfehlungen des UN-Sozialausschusses an die

deutsche Bundesregierung

Dr. Claudia Mahler, Deutsches Institut für Menschenrechte

12:30 Uhr Defizite bei der Umsetzung des Sozialpakts – nationale und internationale Perspektiven

Anna-Katharina Dietrich, Diakonie Deutschland/Nationale Armutskonferenz

Maren Leifker, Brot für die Welt/Forum Menschenrechte

13:00 Uhr Mittagsimbiss

13:45 Uhr Workshop-Block

WS 1: Armutsbekämpfung – Die sozialpolitischen Empfehlungen an Deutschland WS 2: Wirtschaft und Menschenrechte – Deutschlands internationale Pflichten

15:15 Uhr Berichte aus den Arbeitsgruppen

15:45 Uhr Podiumsdiskussion: Wie werden die Empfehlungen des UN-Sozialausschusses von der

Bundesregierung umgesetzt?

PD Dr. Michael Krennerich (Forum Menschenrechte), Gerwin Stöcken (nak), Michael

Windfuhr (Deutsches Institut für Menschenrechte, angefragt), N.N. (BMAS)

17:00 Uhr Ausklang mit Abendimbiss

Wir bitten um Anmeldung bis 11.3.2019 via <a href="https://eveeno.com/FachtagDeutschlandssozialePflichten">https://eveeno.com/FachtagDeutschlandssozialePflichten</a>

